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дящихся на рассмотрении предложений в настоя-
щее время не получило достаточного количества
голосов, необходимых для их принятия. Ни одно из
этих предложений не пользуется широкой консен-
сусной поддержкой, необходимой для обеспечения
того, чтобы будущий состав Совета Безопасности
способствовал объединению, а не расколу между-
народного сообщества. Поэтому мы твердо убежде-
ны в том, что необходимо перевернуть эту страницу
для того, чтобы объединить усилия в поиске новых
формул консенсуса, как по форме, так и по содер-
жанию.

Очевидно, что этот процесс не может продол-
жаться бесконечно. Мы должны проделать этот
путь вместе, целеустремленно и доверяя друг дру-
гу � только так мы сможем обеспечить эффектив-
ные и долгосрочные результаты. Италия готова в
конструктивном ключе рассмотреть любое решение,
которое позволит прийти к максимально широкому
консенсусу, но будет продолжать противодейство-
вать, в соответствии с принципами, которые разде-
ляет растущее число стран, любые формулы, кото-
рые могут привести к новому расколу и маргинали-
зации. Перед нами стоят серьезные трудности, и
международное сообщество должно объединить
свои устремления.

Мне хорошо известно, что в произносимых
здесь речах эпитет «исторический» употребляется
так часто, что теряет большую часть смыслового
наполнения. Тем не менее, если задуматься о сро-
ках, возникающих рисках и возможностях, его при-
менение к текущей Генеральной Ассамблее не по-
кажется преувеличением. Хорошо известный афо-
ризм напоминает нам, что не знающие истории об-
речены повторять ее ошибки. История учит нас, что
единое международное сообщество, основываю-
щееся на единых принципах и фундаментальных
интересах, является непременным условием для
обеспечения мира, развития и прогресса для наших
народов.

Председатель (говорит по-английски): Слово
предоставляется министру иностранных дел Рос-
сийской Федерации Его Превосходительству
г-ну Сергею Лаврову.

Г-н Лавров (Российская Федерация): Нынеш-
нюю дискуссию никак не назвать рутинной. Нам
предстоит подвести промежуточные итоги начатой
масштабной реформы Организации Объединенных

Наций, определить направленность действий всей
системы ооновских институтов по выполнению
итогового документа саммита 2005 года. Мы пред-
лагаем построить работу шестидесятой сессии Ге-
неральной Ассамблеи таким образом, чтобы помочь
достижению максимально широкого согласия по
ряду концептуальных вопросов укрепления Органи-
зации Объединенных Наций, от решения которых
во многом зависит наша способность добиваться
повышения управляемости мировых процессов в
эпоху глобализации, эффективно противостоять со-
путствующим ей новым вызовам и угрозам.

Осмысление опыта Организации Объединен-
ных Наций, прошедшей за 60 лет сквозь все пери-
петии послевоенного, блокового, а затем и постбло-
кового мироустройства, дает обильную пищу для
обобщений и выводов. Хотел бы поделиться неко-
торыми из них с точки зрения Российской Федера-
ции.

Организация Объединенных Наций как наибо-
лее представительная межгосударственная структу-
ра с универсальной компетенцией была и остается
одним из важнейших интеграционных факторов
мировой политики. Успехи Организации Объеди-
ненных Наций � это наши успехи. Впрочем, как и
неудачи. Но в целом баланс деятельности Органи-
зации мы считаем однозначно положительным. Во
многом благодаря ей удалось избежать рецидива
угрозы мировой войны и ядерной катастрофы, пре-
дотвратить и урегулировать десятки вооруженных
конфликтов. И сегодня через ооновские механизмы
осуществляется конструктивное сотрудничество,
затрагивающее все сферы человеческой деятельно-
сти.

Углубление взаимозависимости современного
мира не сделало его более безопасным. На смену
блоковому противостоянию пришли многочислен-
ные кризисы и конфликты, которые еще недавно
лишь тлели на периферии интересов двух сверх-
держав. Часть этих кризисов и конфликтов стано-
вится реальными или потенциальными источника-
ми международного терроризма, подпитывает тесно
связанные с ним трансграничную преступность и
наркоторговлю. Человечество оказалось перед угро-
зой расползания оружия массового уничтожения,
попадания его в руки террористов. Мир вновь стал-
кивается с преступлениями геноцида, гуманитар-
ными катастрофами. Это представляет непосредст-
венную опасность для всех и каждого.
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В этих условиях еще более востребованным
становится огромный потенциал Организации Объ-
единенных Наций, прежде всего в обеспечении ми-
ра и безопасности на коллективной и, что особенно
важно, легитимной правовой основе. В распоряже-
нии Организации � широкий арсенал средств, по-
зволяющих координировать действия мирового со-
общества, сочетать усилия в политической сфере с
деятельностью в социально-экономической, гума-
нитарной, правозащитной, природоохранной и дру-
гих областях. Этот позитив следует наращивать со-
лидарными усилиями всех государств. Россия рас-
сматривает такую задачу как стратегический стер-
жень своей внешней политики.

События первых лет третьего тысячелетия
подтверждают обоснованность вывода Группы муд-
рецов и Генерального секретаря, а именно: укреп-
ление Организации Объединенных Наций и более
полное применение ее многосторонних преиму-
ществ � это необходимый инструмент формирова-
ния сбалансированной и безопасной международ-
ной системы, основанной на уважении особенно-
стей каждой страны, суверенном равенстве и кол-
лективной ответственности. Разумной альтернативы
этому нет.

Многосторонние механизмы призваны сыграть
ведущую роль и в решении задач разоружения и не-
распространения оружия массового уничтожения на
основе строгого выполнения международных со-
глашений в этой области. В активе Организации
Объединенных Наций � инициированные Россией
резолюция 1540 Совета Безопасности и Конвенция
о борьбе с актами ядерного терроризма, которые
создали правовую основу для того, чтобы поставить
заслон на пути попадания оружия массового унич-
тожения в руки террористов. Особую актуальность
приобретает задача предотвращения гонки воору-
жений в космосе. Напомню, что Россия взяла на се-
бя обязательство не выводить первой в космос ору-
жие любого вида и призвала другие страны, обла-
дающие космическим потенциалом, присоединить-
ся к этой мере сохранения космоса мирным. Назре-
ли и шаги по развитию транспарентности и укреп-
лению доверия в космической области.

Укрепляются правовые основы противодейст-
вия новым угрозам, прежде всего � терроризму.
Новый важный шаг сделан с принятием на днях на
саммите Совета Безопасности по инициативе Вели-
кобритании резолюции 1624. Теперь не только тер-

рористы, их пособники и финансисты, но и под-
стрекатели терактов объявлены вне закона. Это ре-
шение Совета Безопасности должно положить ко-
нец попыткам использовать средства массовой ин-
формации для пропаганды и оправдания террориз-
ма.

Рассчитываем, что и Генеральная Ассамблея
внесет свой вклад в борьбу с террором и будет спо-
собствовать скорейшему завершению согласования
Всеобъемлющей международной антитеррористи-
ческой конвенции.

Борьба с терроризмом должна быть самым
решительным образом продолжена. Каждый из нас
обязан критически оценить свои усилия на этом
фронте.

Реальность такова, что, несмотря на сохране-
ние режима санкций в отношении талибов, «Аль-
Каиды», связанных с ними лиц и организаций, по-
ставки оружия, материальной и иной помощи бое-
викам продолжаются. Расширяется география их
действий. Многие страны, в том числе и Россия,
ощущают это на собственной территории. В раз-
личных регионах мира активизируются и экстреми-
сты, которые непосредственно не связанны с «Аль-
Каидой». Это требует укрепления сотрудничества
государств с санкционным Комитетом 1267, Коми-
тетом 1540 и, конечно же, Контртеррористическим
комитетом Совета Безопасности Организации Объ-
единенных Наций. Кроме того, нельзя больше, по
нашему убеждению, затягивать создание консоли-
дированного списка всех террористов и террори-
стических организаций, независимо от того, имеют
они какое-то отношение к «Аль-Каиде» или нет.

Остро стоят вопросы разработки критериев
применения силы в соответствии с Уставом Орга-
низации Объединенных Наций.

Такие согласованные критерии будут полезны,
если станут своего рода ориентиром при рассмот-
рении различных кризисных ситуаций в Совете
Безопасности. В то же время ясно, что эти критерии
не могут предполагать автоматизма. Санкцию на
использование силы Совет Безопасности будет да-
вать в каждом конкретном случае, как того и требу-
ет Устав.

Не менее важная тема � реализация уставно-
го права государств на индивидуальную и коллек-
тивную самооборону, включая самооборону в слу-
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чае нападения террористов извне или неминуемой
угрозы такого нападения. Россия, как и другие го-
сударства, ставшие объектами террористических
атак, след которых ведет за рубеж, не имеет права
на ошибку в глазах граждан, вверивших нам свою
безопасность. Рассчитываем, что эти важнейшие
вопросы получат должное внимание в ходе текущей
сессии.

В целом же сила не должна противопостав-
ляться праву. Она может быть эффективным инст-
рументом обеспечения верховенства закона в кри-
зисных ситуациях. Инструментом, который исполь-
зуется в исключительных случаях, когда под угро-
зой оказываются защищенные правом жизненно
важные ценности и интересы мирового сообщества
или отдельных его членов.

К сожалению, в процессе подготовки к Сам-
миту 2005 года не удалось уделить достаточного
внимания поиску решений этих и ряда других важ-
нейших вопросов, не удалось нащупать пути выхо-
да на общее понимание. Поэтому такая задача
должна оставаться в нашей повестке дня в качестве
одной из первоочередных.

Многое предстоит еще сделать и в сфере раз-
вития, искоренения нищеты, эпидемий, голода, не-
грамотности. В этом � наиболее надежная гаран-
тия обеспечения глобальной стабильности, ликви-
дации питательной среды для экстремизма всех
мастей. Россия поддерживает все инициативы, на-
правленные на реализацию целей тысячелетия, и
будет наращивать свой вклад в решение этих ост-
рейших проблем. Успех наших общих усилий в
поддержку развития в немалой степени будет зави-
сеть от того, насколько эффективной будет Комис-
сия по миростроительству, которую еще предстоит
создать. На наш взгляд, Комиссия сможет прино-
сить нужные результаты, если станет не просто еще
одной «дискуссионной надстройкой», а механиз-
мом, который поможет наладить скоординирован-
ность программ и проектов всех участников про-
цесса содействия развитию, включая Группу Все-
мирного банка, Международный валютный фонд,
региональные банки развития, других многосто-
ронних и двусторонних доноров и, конечно же,
страны, получающие помощь.

Драматические события последнего полугодия
показали, насколько чувствительной для большин-
ства государств-членов является проблема реформы

Совета Безопасности. Россия, руководствуясь пре-
жде всего интересами обеспечения эффективности
Совета Безопасности, выступала и выступает за то,
чтобы возможные модификации этого ключевого
органа стали результатом вызревшего общеприем-
лемого решения. Члены Организации Объединен-
ных Наций проявили мудрость, договорившись
продолжить переговоры и не форсировать голосо-
вание, которое грозило расколоть Организацию.

Припоминается сказанная когда-то меткая
фраза: ООН создавалась не для рая на Земле, а с
тем, чтобы не дать превратить ее в ад. Действи-
тельно, это не идеальная структура, но лучшее из
того, что возвело человечество на пепелище двух
мировых войн. С помощью Организации Объеди-
ненных Наций мы способны эффективно противо-
стоять угрозам миру и безопасности в условиях из-
меняющихся геополитических реалий.

Сегодня человечество стоит перед вызовами
глобализации. Вопрос не в том, принимать их или
нет, а как и на основе каких принципов реагировать.
Решениями Саммита тысячелетия и Саммита 2005
очерчены общие направления наших усилий. Рос-
сия как постоянный член Совета Безопасности Ор-
ганизации Объединенных Наций, как следующий
председатель «Группы восьми» вместе с другими
государствами будет и впредь добиваться укрепле-
ния коллективных начал в мировой политике, со-
вершенствования механизмов многостороннего со-
трудничества.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас
я предоставляю слово министру иностранных дел и
внешней торговли Республики Корея Его Превосхо-
дительству г-ну Пану Ги Муну.

Г-н Пан (Республика Корея) (говорит по-анг-
лийски): Г-н Председатель, позвольте мне прежде
всего искренне поздравить Вас в связи с вступлени-
ем на пост Председателя Генеральной Ассамблеи на
ее шестидесятой сессии. Учитывая Ваш опыт и ди-
пломатические навыки, я твердо убежден в том, что
под Вашим руководством мы добьемся значитель-
ных результатов в ходе работы этой важной сессии,
знаменующей шестидесятую годовщину Организа-
ции Объединенных Наций. Хотел бы также вос-
пользоваться данной возможностью, чтобы отдать
должное Вашему предшественнику, Его Превосхо-
дительству г-ну Жану Пингу, неустанные усилия
которого позволили государствам-членам успешно




